

LA AGRICULTURA, UNA PRIORIDAD PARA EL DESARROLLO DEL MEDIO RURAL MURCIANO

Julio A. Bernal Fontes. Director general de Regadíos y Desarrollo Rural del Gobierno de la Región de Murcia

La agricultura, eje estratégico de la economía murciana y de su territorio, genera efectos positivos que exceden al propio de su actividad económica y empleo. Esta actividad, junto con las infraestructuras, su red comercial de transporte, la cadena agroalimentaria, el desarrollo en investigación, el clima y la cultura de regadío de sus agricultores nos convierten en un territorio competitivo a nivel nacional y europeo. Olvidar esto es debilitar las posibilidades de desarrollo sostenible de nuestro medio rural.

La agricultura se ha caracterizado siempre por la importancia que ha tenido y sigue teniendo sobre el territorio de la Región de Murcia. Desde las primeras tierras cultivables, pasando por los primeros regadíos implantados en época de dominación musulmana o su consideración como un sector clave en el desarrollo regional, han marcado la importante relación de esta actividad con las personas y los recursos naturales que tenemos, tanto en el medio rural como, en menor medida, en las zonas urbanas.

La agricultura tiene una ordenación muy clara sobre el territorio, marcada por el clima, el tipo de suelo, la disponibilidad de agua y algunos aspectos socioeconómicos. En la zona nordeste de la región, escasamente dotada de riego y con una altitud mayor a la media, predominan cultivos leñosos donde el viñedo mantiene su preponderancia, principalmente vinculado a las denominaciones de origen. La zona este destaca por su producción de frutales en zonas de regadío y de almendro en aquellas donde la escasez de agua es alta; la noroeste se caracteriza por sus cultivos de secano, principalmente cerealista y en menor medida hortalizas; y el centro concentra lo que se dio en llamar como "huerta de Europa" y la agricultura más cercana a la costa, donde el cultivo bajo plástico predomina sobre el resto.

No obstante, esta importante y variada implantación de la agricultura va mucho más allá de la mera ocupación del territorio y de su actividad económica como sector primario. El empleo

En la Región de Murcia se apuesta por hacer competitivos nuevos sistemas de producción beneficiosos para el medio ambiente.



generado es fundamental para el mantenimiento de la población en dichos territorios, principalmente en aquellos municipios rurales de menor tamaño. La agricultura y su modernización han impulsado el desarrollo de un sector industrial y de servicios complementarios que proporciona a ésta la capacidad de mejorar su productividad y calidad.

La creciente capacidad de I+D+i instalada en la región, tanto pública como privada, también se ha visto muy influenciada por este sector. En este sentido, podemos destacar los avances realizados en materia de tecnologías de uso del agua, usos del suelo, desarrollo de nuevas variedades y sistemas de cultivo o incluso la mejora de la producción con estándares de calidad.

Finalmente, y no por ello menos importante, hay que ser conscientes de que aunque los sistemas de producción de la agricultura moderna generan algún problema ambiental, bien es cierto que también se ha mejorado notablemente en hacer competitivos nuevos sistemas de producción beneficiosos para el medio ambiente (agricultura limpia, producción integrada, agricultura ecológica, etc.).

ELEMENTO DE ARRASTRE DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA

Pero, más allá de los beneficios que reporta la actividad agraria en las zonas rurales como abastecimiento de alimentos, generadora de empleo rural y conservadora del patrimonio y el medio ambiente, su modernización ha incidido en el desarrollo de otros sectores de actividad y se ha erigido, más de lo que muestran las cifras, en uno de nuestros motores de la economía.

Por ello, es necesario destacar la importancia de la agricultura y, por extensión, de sus agricultores, tanto para el mantenimiento de la actividad como para ejercer de elemento de arrastre en la conservación de los recursos naturales y el desarrollo de la actividad económica, más importante aún en estos momentos de crisis que nos ha tocado vivir. En



El Gobierno murciano ha impulsado iniciativas como *Agricultura murciana como sumidero de CO₂*, basada en la constatación de que los cultivos evitan la desertificación, son emisores de oxígeno a la atmósfera y ayudan a regular el clima y la hidrología.

definitiva, en la Región de Murcia no concebiríamos el desarrollo sostenible del medio rural sin mirar con detalle la importante actividad que desarrollan sus agricultores.

Dada esta importante labor económica, social y medioambiental que nos ofrece la agricultura, desde la Región de Murcia nos cuesta comprender que las medidas que se toman traten de hacer esta actividad cada vez menos competitiva en “suelo europeo”. Tanto las ayudas europeas como la legislación de sanidad vegetal, la gestión hídrica y la regulación de los mercados, entre otras normativas, son enormemente complejas. Movilizarse y defender que esto no sea así de cara al futuro es parte de la labor que desde la Consejería de Agricultura y Agua venimos demandando tanto en lo que respecta a actuaciones propias como transferidas o cofinanciadas.

“Podemos destacar los avances realizados en materia de tecnologías de uso del agua, usos del suelo, desarrollo de nuevas variedades y sistemas de cultivo y mejora de la producción con estándares de calidad”

En este sentido, mantenemos, como muchas otras regiones españolas, las ayudas para rejuvenecer el sector con la incorporación de los jóvenes, la modernización, la renovación de la estructura productiva agraria, el desarrollo de medidas agroambientales y las inversiones en I+D+i para favorecer la competitividad en esta senda de diferenciación, junto a programas pioneros como el de *Murcia agricultura limpia*. Pretendemos hacer de la agricultura una actividad moderna, sostenible y avanzada con las últimas tecnologías e iniciativas como *Agricultura murciana como sumidero de CO₂*, basada en la constatación de que los cultivos evitan la desertificación, son emisores de oxígeno a la atmósfera y ayudan a regular el clima y la hidrología.

En definitiva, y entendiendo que el medio rural es un espacio territorial crecientemente multifuncional y que su futuro está en fortalecer esa amplia capacidad de actuación, no queremos olvidar que la misma sostenibilidad del medio rural pasa también por mantener a nuestros agricultores y fortalecer su competitividad. **R**